
Уважаемые коллеги! 
Если посмотреть внимательно на развитие социально-экономической сфе-

ры, то одним из ключевых трендов окажется поддержка социального предпри-
нимательства. Ему все больше и больше внимания уделяют представители ма-
лого и среднего бизнеса, руководители федеральных и региональных органов 
исполнительной власти, эксперты и аналитики.

И это не случайно. «Российская Федерация - социальное государство, по-
литика которого направлена на создание условий, обеспечивающих достойную 
жизнь и свободное развитие человека», - утверждает Конституция нашей стра-
ны. И мы постепенно идем к тому, чтобы всё предпринимательство, весь биз-
нес и в идеале вся экономика были социально ориентированными и социально 
ответственными. 

Сегодня для этого делается очень многое. Создаются Центры инноваций 
социальной сферы, реализуются программы поддержки социального пред-
принимательства, вносятся поправки в федеральный закон о развитии мало-
го и среднего предпринимательства, устанавливающие четкие критерии для 
определения социального предпринимательства. Всё это позволит обеспечить 
адресную государственную поддержку социально ориентированным проектам.

С 2015 года Российский государственный социальный университет вместе 
с Министерством экономического развития Российской Федерации и партне-
рами проводит Всероссийский Конкурс проектов в области социального пред-
принимательства «Лучший социальный проект года». За 4 года он стал эффек-
тивным инструментом определения лучших практик решения социальных 
проблем. Благодаря системной работе организаторов Конкурса создана база из 
более чем 1500 проектов, представленных со всех субъектов Российской Феде-
рации и готовых к тиражированию.

Важный вклад в развитие социального предпринимательства вносит Ом-
ская область. Семь лет назад на территории региона был создан один из первых 
Центров инноваций социальной сферы. Благодаря его успешной детальности 
формировались основные подходы развития нового экономического направ-
ления в нашей стране. 

Приятно осознавать, что идея социального предпринимательства затро-
нула многих талантливых людей, предпринимателей Омской области. Форми-
руются социальные кластеры, жители региона узнают, что бизнес может быть 
социальным, что благодаря социальному предпринимательству каждый может 
внести свой вклад в решение одной из многих социальных проблем, тем самым 
сделав жизнь лучше.

Наталья Борисовна Починок 
доктор экономических наук, доцент, 
ректор Российского государственного 
социального университета (РГСУ).



ФОТОГАЛЕРЕЯ 

Фотолента событий 
резидентов
Омского кластера 
социальных инноваций  
в январе и феврале 
2019 года 

Ребята из центра «СТЕМ» на курсе по 
Робототехнике освоили технический 
блок «Трал» и с его помощью сделали 
аппарат по сбору мусора в космосе.

В «Лиге отцов», организованной  школой 
«Юниор», пришла пора решающих 
сражений.

Ребятишки с помощью клуба «Учёный 
кот» познакомились с историей родного 
города через историю железнодорожного 
транспорта и посетили музей омского 
вокзала.

. На занятии «Мама и малыш», 
организованных в детском саду 
«Лимпопо», ребятишки помогли Красной 
Шапочке навести порядок в доме.

Воспитанники многофункционального 
семейного центра «Подсолнухи» с 
удовольствием посмотрели спектакль 
театра-теней «Енот». 

Ребята из подготовительной группы, 
занимающиеся тхэквондо в Центре 
«Сказка», успешно прошли аттестацию 
и получили новые пояса.

В Творческом центре «Гало» появилось 
новое танцевальное направление 
занятий.

Центр «Снейл» выступил 
соорганизатором Омского IT-форума.

«Аврора 55» доставила паломников 
в Свято Серафимовский женский 
монастырь (Варварина пустынь).

На занятиях хореографией в детском 
Центре «Наш клуб» воспитанницы 
успешно сели на шпагат.
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Резиденты Омского кластера социальных ин-
новаций подвели итоги совместного фотоконкур-
са  

Организаторами конкурса «Рождественские сюр-
призы» выступила администрация Медицинского 
Центра «Сколиоз-диагностика». В медицинском уч-
реждении на протяжении 2 недель собирали фотогра-
фии пациентов и провели голосование за победителей 
в группах в социальных сетях. 12 января состоялось 
торжественное награждение. Организаторы фотокон-
курса выражают благодарность партнёрам по кластеру 
социальных инноваций: Семейному клубу «Ученый 
Кот», Клубу «СпециЯ», ОГООИ «Возрождение челове-
ка», фотовидеостудии «Светотень», Школе помощи 
«Формула жизни», которые и предоставили свои 
призы для победителей. Кроме того, сотрудники Се-
мейного Клуба «Ученый Кот» обеспечили фотосопро-
вождение мероприятия. 

Омские социальные предприниматели отпра-
вились в Оконешниковский район, чтобы запу-
стить совместные проекты с местными лидерами

18 января в р.п. Оконешниково состоялся семинар 
«Гражданские инициативы как ресурс развития мест-
ного сообщества». Мероприятие было организовано в 
рамках продолжения сотрудничества между омичами 
и оконешниковцами, заключившими соглашения на 
Бирже контактов Дня Оконешниковского муници-
пального района в ноябре минувшего года. Была про-
должена работа по созданию конкретных социальных 
услуг для местного населения, о которых социальные 
предприниматели и лидеры социально ориентиро-
ванных НКО договорились во время общения в Омске.

В ходе работы было сформировано 6 тематических 
проектных групп, посвящённых культуре, здравоохра-
нению, семье и детям, развитию спорта, профессио-
нальной подготовке и переподготовке лиц «серебря-
ного возраста» и молодежи.

Например, лидер организации «Возрождение че-
ловека» Сергей Аркадьевич Копышко договорился с 
представителями районной ячейки Всероссийского 
общества инвалидов о запуске с марта текущего года 
профессиональной программы ЛФК с предваритель-
ной диагностикой физического состояния занимаю-
щихся. Представители омского Медицинского центра 
«Сколиоз-Диагностика» готовятся в марте запустить 
проект по комплексной диагностике здоровья до-
школьников с последующей программой детского оз-
доровления. 

На базе МФДЦ «Подсолнухи» разыграли кубок 
по шахматам

На Шахматный турнир «Зимние игры 2019» при-
ехали юные шахматисты разных детских центров. 
Интерес к данному мероприятию увеличивается с 
каждым годом: на этот раз не только детские сады 
Омска, но и Омской области приняли участие в шах-
матной баталии. Все ребята были максимально сосре-
доточены и нацелены на успех, что не помешало им 
получить положительные эмоции и приобрести новых 
друзей. 

ПОВЕСТКА ДНЯ 

КВЕСТ ПО ПРОФЕССИЯМ  

Юные омичи могли попробовать себя во врачебной 
профессии 

Медицин-
ский Центр 
«Сколиоз-ди-
а г н о с т и к а » , 
Школа помо-
щи «Формула 
жизни» и клуб 
«Учёный кот» 
организовали 
для своих кли-
ентов детский 
квест. 

Он прошёл 
9 февраля на территории Медицинского Центра «Сколи-
оз-диагностика». Во время игры дети познакомились с 
различными медицинскими профессиями, с назначением 
лечебных приборов и самостоятельно выполняли задания 
по медицинской тематике. В общем во время игры дети 
«спасали» больницу от вирусов. Искали «лишние» пред-
меты в специализированных медицинских кабинетах, ис-
правляли «перепутанные» упражнения лечебной физкуль-
туры, отгадывали загадки и много другое. Но наибольшие 
эмоции у детей вызвали самостоятельные замеры роста, 
веса, температуры. Пока дети играли, родители смогли за-
дать детскому психологу все волнующие их вопросы, каса-
ющиеся семейных отношений.  

СОТРУДНИЧЕСТВО

Резиденты Омского кластера социальных инноваций 
продолжают заключать междугородние соглашения

Компания «Содействие» по итогам поездки в Татар-
стан подписала договор с одним партнёром по рынку ин-
дустрии красоты, и продолжает вести переговоры с другим.  

-Мы заключили договор с компанией «Beauty Story». 
Это официальный представитель торговой марки 
Fedua, специализирующейся на создании гель лаков для 
маникюра. В рамках партнёрской программы мы будем 
получать образцы продукции для наших образовательных 
программ в индустрии красоты, - рассказывает предста-
витель «Содействия» Александра Быкова. - Мы планируем 
обучить желающих новой технологии в маникюре – пилоч-
ному маникюру, это очень перспективное направление. 

А сейчас «Содействие» планирует заключить договор 
с компанией «Мюстела». Эта казанская компания зани-
мается косметологией. Предприятие в Татарстане про-
изводит косметологические средства для тела и лица на 
основе норкового масла. Омичи хотят запустить обучение 
мастеров, работающих с данными продуктами. 
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АНОНС 
СОБЫТИЕ 

В Омске открылась студия альтернативной комму-
никации 

Р у ко в од и т ел ь 
организации «Наши 
дети» Светлана Пе-
ревалушко и первый 
заместитель дирек-
тора департамента 
общественных отно-
шений и социальной 
политики города 
Омска Ольга Алек-
сандровна Донник торжественно разрезали красную лен-
точку.  Церемонию открытия продолжила экскурсия, рассказ 
о приобретенном оборудовании, а так же небольшой ма-
стер-класс от педагогов по альтернативной коммуникации.  

-Мы рады, что Студия в Омске стала одной из первых 
в Сибири. Мы видим и чувствуем, что можем дать нашим 
детям тот же уровень помощи, что и в столице, - отметила 
Светлана Перевалушко, руководитель АНО «СЦСА «Наши 
дети». 

Центр «Наши дети» предназначен для неговорящих де-
тей. Создание студии было профинансировано из средств 
Фонда Президентских грантов. На средства гранта арендо-
ван кабинет, закуплена мебель, специальное оборудование, 
игрушки.  

Семьям предлагается записаться на двухмесячные кур-
сы по обучению семей с неговорящими детьми альтерна-
тивной коммуникации (36 семей смогут участвовать в про-
грамме). Также планируется проводить открытые встречи 
для родителей и специалистов, желающих познакомиться с 
технологией.  Светлана Перевалушко является выпускником 
Омской школы социального предпринимательства.

СОРЕВНОВАНИЯ

Дошкольники приняли участие в робототехнических 
состязаниях

5 февраля в региональном «Велотреке» «РобоПолигон» 
организовал настоящую «Битву титанов» по робототехни-
ке для дошкольников. На соревнования были допущены 
все любители кубиков Lego от 4 до 7 лет. Эти соревнова-
ния стали площадкой проведения Регионального этапа 
«Робофест – Западная Сибирь». Для выявления победителей 
юным любителям Lego были предложены два испытания: 
«Половинка» (этот конкурс подразумевает выполнение 
симметричной мозаики относительно вертикальной оси) 
и «Собери модель» (создание устойчивой 3D модели по 2D 
образцу).  

В марте 2019 заканчиваются футбольные соревнова-
ния «Лига Отцов». В тренировках и играх принимают уча-
стие родители юных футболистов, занимающиеся в школе 
«Юниор».

В марте в сети детских садов «Карапузики» состоялся 
весенний бал, посвященный празднику 8 Марта.

3 марта клуб «Учёный кот» проводит экскурсию на 
«Ферму цветов».

5 марта АНО «Дом русской культуры» провёл конкурс 
рисунков «Весеннее настроение» и мастер-класс «Пода-
рок к 8 марта». 

9 марта клуб любителей активного отдыха «Анкор» 
вместе с клиентами отметил Масленицу.  В программе ка-
тания на санях, ярмарка изделий омских ремесленников, 
«вкуснятина» от шеф-повара.

11-17 марта на базе Первого семейного многофунк-
ционального центра «Подсолнухи» состоялась «Весенняя 
неделя добра». Ежегодная общероссийская доброволь-
ческая акция, которая проводится повсеместно в нашей 
стране. Её целями являются продвижение идеи добро-
вольчества как важного ресурса для решения социальных 
проблем местного сообщества; повышение гражданской 
активности населения; популяризация идей, ценностей и 
практики добровольчества.

12 марта в Медицинском центре «Сколиоз-Диагности-
ка» прошёл «День Здоровья молодых мамочек». Участни-
ками мероприятия стали женщины, имеющие детей до 5 
лет и испытывающие проблемы со здоровьем. Партнера-
ми выступают «Школа помощи «Формула жизни», «Воз-
рождение человека», «Мастерская улыбок», Фитнес-клуб 
FitCurves, Общероссийское объединение корейцев.

18 марта ООО «Центр образовательных инициатив 
«СТЕМ» провёл профориентационную игру «Навигатум», 
ориентированную на раннюю профориентацию детей. 
Ребята знакомятся с профессиями, определяют свою про-
фессиональную направленность. Выстраивают индивиду-
альную траекторию к профессии.

В апреле в сети детских садов «Карапузики» намечен 
показ спектакля от воспитанников детского сада «Путеше-
ствие в сказку».

В апреле в творческом центре «Гало» запланирован 
бесплатный мастер-класс в гамаках для детей «Космиче-
ский полёт» с Екатериной Шипициной.

С 5 по 11 апреля на базе центра «РобоПолигон» 
планируется провести конкурс ко Дню космонавтики.

С 15 по 30 апреля в «Центре развития ребенка – 
детский сад «Сказка» состоится экологическая акция 
«Украсим землю цветами!» (озеленение Парка «Борцов 
Революции» в Авиагородке), реализуемая совместно с 
резидентами кластера и в рамках поддержки проекта 
нашего региона «Город-сад».

С 23 по 27 апреля в «Доме русской культуры» 
пройдут мастер-классы «Пасхальный сувенир».

С 25 по 29 апреля в «РобоПолигоне» пройдёт 
«Школа преподавателей робототехники».

28 апреля пройдёт открытое мероприятие для 
всех желающих отметить праздник Великой Пасхи в 
гостях у «Анкора».

Календарь событий в марте 
и апреле 2019 года

ПОВЕСТКА ДНЯ 
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НАШ ВЗГЛЯД

Стратегия 
концентрированного 
роста
Акселерационные 
образовательные 
программы помогают 
социальным 
предпринимателям 
настроить устойчивые 
бизнес-процессы

В практике работы Омского 
центра инноваций социальной сферы 
за годы существования были внедрены 
и опробованы разные форматы 
взаимодействия с предпринимателями. 
И акселерационная образовательная 
программа – лишь одна из таких 
форматов, причём появившаяся 
сравнительно недавно. Хотя это 
и не мешает «акселерационке» 
демонстрировать завидную 
эффективность
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Из точки А в точку В… 
Не нужно объяснять, что если го-

ворят про акселерацию – то это зна-
чит, что подразумевается ускорение. 
Следовательно, итогом акселераци-
онной программы можно считать 
реальную помощь для социальных 
предпринимателей, которые в сжатые 
сроки могли узнать, как добиться ро-
ста тех или иных показателей их биз-
неса, вызывающих у авторов наиболь-
шее беспокойство. 

Это происходит благодаря вне-
дрению успешной образовательной 
программы, в рамках которой соци-
альные предприниматели получают 
новые компетенции. Причём важно 
заметить, что в «акселерационку» 
берут только бывалых и опытных со-
циальных предпринимателей. Уже 
имеющих представление об этой раз-
новидности бизнеса и попробовавших 
свои силы на практике строительства 
своего дела. Например, в акселера-
ционную программу «Бизнес-прак-
тикум» в декабре 2018 года были на-
браны выпускники традиционной 
образовательной программы «Школа 
социального предпринимательства», 
уже внедрившие свои проекты.

И все они пришли вновь учить-
ся для того, чтобы для себя выстро-
ить стратегию развития социального 
предприятия и понять какие ступень-
ки им предстоит преодолеть на пути к 
тому состоянию проекта, который они 
могли бы считать желаемыми. 

- В Школе социального предпри-
нимательства мы даём только началь-
ные вещи. Мы не так много говорим 
о стратегии развития. Часто слуша-
телям этого оказывается мало, чтобы 
системно сформировать образ и виде-
ние своего социального предприятия 
в будущем. Да они понимают точку от-
счёта своего проекта, точку А, но без 
понимания точки В, без конкретного 
образа бизнеса в будущем, сформи-
рованного в голове предпринимателя, 
развитие проекта часто оказывается 
сумбурным! – уверена Ирина Вла-
димировна Сербина, руководитель 
ОРОО «Центр инноваций социальной 
сферы». -  Мы увидели, что наши вы-
пускники при запуске и работе над 
проектами начинают шарахаться из 
стороны в сторону: сомневаются рас-
ширять ли им целевую группу, от-
крывать ли новый филиал... При этом 
сами предприниматели не понимают 
на основании чего они принимают 
эти решения, руководствуются фра-

зой «А вот не плохо было бы»! А ведь 
это сомнительная мотивация для при-
нятия решения. Так бизнес не дела-
ется, не стоит суетиться, не понимая 
куда бежать!

Действительно, в практике мож-
но найти множество примеров такой 
суеты. Например, предприниматель, 
после выпуска из ШСП, планировал 
открыть центр краткосрочного пре-
бывания детей, а когда спустя неболь-
шой промежуток времени сотрудники 
Омского ЦИСС готовят данные мони-
торинга устойчивости проекта, они 
вдруг узнают, что центр 4-хчасового 
пребывания дошкольников внезап-
но переродился в реабилитационный 
центр для детей с ОВЗ. А потом еще 
раз сменил профиль и так до беско-
нечности. 

Ещё одна ошибка, которую делают 
очень многие начинающие предпри-
ниматели, заключается в том, что они 
слишком буквально понимают тезис о 
том, что «клиент всегда прав». И ког-
да постоянные потребители выходят с 
предложением: «как было бы хорошо, 
если бы вы ввели ещё и вот такую ус-
лугу…», то предприниматели спешат 
как можно скорее ее внедрить. Не за-
думываясь о том, так ли востребована 
она будет именно в его бизнесе. 

- Спустя некоторое время такие 
«навязанные» услуги быстро попадают 
в зону риска и никто ими не пользует-
ся. Возникает вопрос: «кто управляет 
социальным предприятием: клиент 
или сам автор проекта?» – спрашива-
ет Ирина Владимировна. — Это не зна-
чит, что социальные предпринимате-
ли должны полностью игнорировать 
оценки аудитории! Но всё-таки в их 
деле должны чувствоваться стержень, 
стратегия и вектор. И уже исходя из 
них выстраивается практика работы, 
появляются или уничтожаются те или 
иные услуги, происходит расширение 
географии проекта или поиск новых 
ниш для внедрения. Поэтому мы и 
ввели акселерационную программу 
«Бизнес-практикум», в рамках кото-
рой старались помочь нашим соци-
альным предпринимателям опреде-
лить видение их бизнеса от точки А до 
точки В со всеми остановками, чтобы 
избежать потом непредвиденных по-
воротов в никуда!

Для участия в акселерационной 
программе «Бизнес-практикум для 
начинающих предпринимателей» по-
ступило 25 заявок, из которых были 

НАШ ВЗГЛЯД
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отобраны 14 участников, 12 из них 
завершили обучение. 10 проектов 
представляли областной центр, ещё 2 
– муниципальные районы Омской об-
ласти. К окончанию 2018 года 11 из 12 
проектов были запущены (что больше 
91%), оставшийся проект будет реали-
зован в 2019 году. В общей сложности 
участники обучения уже поспособ-
ствовали созданию 46 рабочих мест, 
а в свое дело вложили или привлекли 
чуть менее 5,5 млн рублей! 

В данном материале расскажем о 
некоторых проектах выпускников ак-
селерационной программы, которые 
определили точку В своего проекта и 
уже придумали как к ней добраться. 

Полное погружение в 
иностранный язык

Проект Детский 
лингвистический сад 
«AG-kids». 

Билингвальный детский сад - это 
место, где каждый малыш общается 
на двух иностранных языках легко и 
непринужденно.

Автор идеи: Аурика Герман. 
л и н г в и с т 

- переводчик, с 
опытом работы 
17 лет, основа-
тель лингвисти-
ческого центра 
«AG-club», уч-
редитель би-
л и н г в а л ь н о г о 

языкового лагеря для детей, соавтор 
и разработчик методических пособий, 
автор проекта виртуального про-
странства для освоения иностранного 
языка и преодоления языкового барьера.

До поступления на акселераци-
онную программу автор проекта за-
нималась организацией типичных 
языковых курсов, на которых всех же-
лающих обучали английскому языку. 
В Омске существует большая конку-
ренция в этой сфере: в городе более 
200 компаний работают по этому про-
филю. Аурика Герман хотела найти 
свою изюминку и уникальную черту 
предложения, с которой можно выйти 
на рынок. 

При этом заодно она захотела по-
способствовать решению одной очень 
щепетильной проблемы. Дело в том, 
что в Омске около 20 тыс. человек еже-
месячно посещает курсы английского 
языка, 34% из них изучают язык более 
5 лет! Но при этом более 80% этих уче-
ников не способны легко общаться на 

иностранном языке, так как у них нет 
опыта погружения в англоязычную 
среду. 

Поэтому в ходе создания страте-
гии для развития своего дела, автор 
проекта и решила открыть в Омске 
лингвистический детский сад. При-
чем речь идёт не о том, чтобы в тра-
диционном садике устроить курсы и 
занятия иностранными языками. Нет! 
Именно, что окружающую среду и всю 
деятельность требуется организовать 
на иностранном языке. Даже наклей-
ки на кранах и плакаты, висящие в 
группах, должны быть на том языке, 
который выбрали для изучения ро-
дители ребёнка. Стоит ли говорить, 
что и воспитатели будут общаться с 
дошкольниками на протяжении всего 
дня исключительно по-иностранно-
му! Ведь только таким образом мож-
но обеспечить полное погружение в 
языковую среду. Это касается любой 
активности и занятия. 

Пока «погружаются в среду» на 
английском языке, но по желанию ро-
дителей, которые демонстрируют вы-
сокий спрос на такую услугу для своих 
детей, уже в скором времени будет 
введён билингвальный режим. В ко-
тором дети параллельно погружаются 
не в один, а сразу в два иностранных 
языка – английский и французский. 
Учеников в такой садик готовы при-
нимать с двух лет!

- Мы мониторили все европей-
ские и американские исследования и 
выяснили, что билингвальные дети, 
не задумываясь, легко переходят в 
речи с одного языка на другой. И в 
России практика это доказывает: в тех 
же казахских или татарских семьях 
принято говорить на русском и наци-
ональном языке. И малыши, вырос-
шие в такой среде, одинаково хорошо 
владеют обоими языками, - говорит 
Аурика Михайловна. -  В соответствии 
с современными исследованиями 
ученых, люди могут спокойно освоить 
в раннем возрасте от 2 до 5 языков. 
Мозг настолько пластичен, что ребё-
нок не путается и прекрасно понима-
ет в какой ситуации на каком языке 
стоит говорить. Получается, что у та-
ких людей сразу есть 2 или даже 5 род-
ных языков!

Кстати, как выяснилось и для де-
тей с задержками речевого развития 
погружение в иноязычную среду не 
только не вредно, но и полезно, спо-
собствует адаптации и в фарватере 
родного языка. Правда, Аурика Гер-

НАШ ВЗГЛЯД
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ман рассказывает, что в Ассоциации 
логопедов России не рекомендуют 
до наступления 4 лет вообще изу-
чать иностранный язык. Специали-
сты предлагают сначала закончить с 
постановкой русской речи. Но автор 
проекта детсада «AG-kids», вместе со 
своими педагогами, провела специ-
альное тестирование детей на базе 
частных детских садов и получила ин-
тересные результаты. 

Так, из 46 детей, с которыми рабо-
тали педагоги, семеро демонстриро-
вали некоторое отставание в речевом 
развитии. Так вот именно они после 
начала занятий иностранным языком 
стали и на русском говорить намного 
лучше! Пение песенок на английском 
или игровое взаимодействие с педа-
гогом на французском языке так или 
иначе развивает речевой навык таких 
детей. А раз речевой аппарат все вре-
мя стимулировался, то малыши при-
выкали использовать его и при обще-
нии на русском. 

В итоге, на данном этапе Аурика 
Герман открыла в пилотном режиме 
одну группу на базе частного детско-
го сада для 11 ребятишек. Здесь пока 
изучают только английский. При этом 
в очередь сразу записалось ещё 18 че-

ловек, а многие родители ждут имен-
но открытия билингвального направ-
ления: когда дети будут поочередно 
изучать английский и французский 
языки. 

- Придумать идею недостаточно, в 
рамках обучения на акселерационной 
программе мы расписали стратегию и 
определили шаги, которые проведут 
нас от нынешнего состояния (то есть 
небольшой группы в арендованном 
помещении) до собственного лингви-
стического детского сада с несколь-
кими группами. Без полученных на 
обучении навыков я была как без рук: 
помимо определения стратегии на 
длительное время преподаватели нас 
научили прорабатывать и тактику ра-
боты, плюс подсказали как правильно 
найти клиента, где искать помещение, 
рассказали о вариантах предоставле-
ния госпомощи и субсидий, - перечис-
ляет Аурика Михайловна.  

Доступный формат 
здорового питания

Проект «Здоровое 
питание»

Проект посвящён созданию сети па-
вильонов, предлагающих горячее и здоро-
вое питание. 

Автор идеи: Сергей Копышко, руково-
дитель общественной организации инва-
лидов и медико-реабилитационного цен-

тра «Возрождение 
человека».

- В процес-
се основной де-
ятельности мы 
занимаемся ком-
плексной реаби-
литацией лиц с 
ограниченными 
возможностями. И 

слово «комплексное» мы понимаем мак-
симально широко! — объясняет Сергей 
Аркадьевич. -  Оно включает в себя меди-
цинскую реабилитацию, социализацию 
людей, педагогическую, правовую, трудо-
вую реабилитацию, и так далее. 

И вот по мнению автора проекта сам 
момент социализации был отработан в 
организации недостаточно, особенно в 
части трудовой реабилитации. Да, со-

трудники центра «Возрождение чело-
века» с момента создания организации 
в 2000 году старались по мере сил по-
могать инвалидам с поиском рабочего 
места и трудоустройством. Ведь подопеч-
ные организации, как не крути, а воспри-
нимают себя нахлебниками в обществе. 
Это неприятное ощущение накладывает 
серьёзный отпечаток на их жизнь. С од-
ной стороны человек чувствует в себе 
силы и хочет приносить пользу, но клей-
мо инвалидности не дает ему устроиться 
куда бы то ни было, а пенсии на достой-
ное существование не хватает.

- Обучение в Школе социальных 
инноваций и общение с другими соци-
альными предпринимателями натолк-
нуло меня на мысль, как можно усилить 
нашу реабилитационную составляющую, 
и обеспечить инвалидов работой. Мы 
решили открыть точку общепита, пред-
лагающую блюда из перечня здорового 

НАШ ВЗГЛЯД

Проект по внедрению здорового питания 
уже стартовал: в Омске открылся первый 

киоск, который должен превратиться в сеть. 
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питания, а работать в ней могли бы наши 
подопечные – люди с ограниченными 
возможностями, - продолжает Сергей Ко-
пышко. – Выбор направления деятельно-
сти не случаен. Когда-то я уже открывал 
киоски «горячего питания». В тот момент, 
когда собирал первоначальный капитал 
для создания медицинского центра. А 
раз успешный опыт у меня есть, то поче-
му бы не вернуться к нему. К тому же я 
сам являюсь не то чтобы поборником, но 
всё-таки большим любителем и сторон-
ником здорового питания, и даже сам 
умею очень хорошо и вкусно готовить, 
причем именно здоровую пищу. 

В итоге проект стартовал и уже по-
явился первый павильон по продаже 
здорового питания, в котором трудоу-
строены люди с ограниченными возмож-
ностями. Более того: пилотный павильон 
используется и как полигон для обуче-
ния новых сотрудников. Даже если все 
обучающиеся не смогут найти работу по 
данному профилю, они хотя бы смогут 
удивить своих домочадцев и приготовить 
им необычную и вкусную пищу. Этот факт 
сам по себе уже повысит их статус в соб-
ственных глазах!

- В Акселерационную программу на 
обучение я записался потому, что всё-та-
ки бизнес-знаний у меня ещё недоста-
точно. Да и прописать пошаговую стра-
тегию было очень полезно! Раз уж этот 
проект нацелен на создание рабочих 
мест для инвалидов, то мы в стратегиче-
ской перспективе должны прийти к раз-
ветвлённой сети павильонов здорового 
питания, в которую могли бы трудоустра-
ивать всех желающих из числа нашей 
целевой аудитории. А для этого нужна и 
своя производственная база. Возможно, 
не обойтись нам без помощи спонсо-
ров или субсидий от государства. Но это 
уже тактические решения. В главном мы 
определились к какому результату дви-
жемся. 

Пенсионеров ждут в 
бассейне!

Проект «Активное 
долголетие» 

Автор идеи: Екатерина Митяева, 
руководитель Клуба любителей плавания 
BUTTERFLY

Клуб люби-
телей плавания 
BUTTERFLY ра-
ботает в двух 
форматах: как 
школа для де-
тей по обуче-
нию плаванию 
и как объедине-
ние любителей 
плавания среди 

взрослых. А когда в 2018 году Екатери-
на Митяева решила пройти обучение 
по программе «Школа социальных 
инноваций» она придумала вывести 
на рынок новую социальную услугу, 
которую она предложила уже пред-
ставителям старшего поколения. Так 
и появился проект клуба «Активное 
долголетие», который начнет работу 
весной 2019 года. 

- В ШСИ мы в общих чертах раз-
работали всю идеологию проекта, а 
Ирина Владимировна Сербина пред-
ложила продолжить работу над заду-
манным клубом уже в формате «ак-
селерационки». И вот в рамках такого 
интенсива я получила массу полезных 
советов, способных улучшить проект, 
сделать его жизнеспособным, – рас-
сказывает Екатерина Александровна. 
-  Например, мы сейчас обсуждаем де-
тали потенциального сотрудничества 
с другими социальными предпри-
нимателями города Омска, которые 
могут привнести в нашу услугу со-
вершенно новое качество! Например, 
нам интересно было бы поработать с 
Медицинским центром «Сколиоз-Ди-
агностика», который мог бы взять на 
себя медицинские обследования со-
стояния наших возрастных клиентов 
до и после тренировок. Подыскиваем 
мы и партнёров в сфере диетологии... 
Много идей!  

В итоге в скором времени пред-
ставители аудитории «50+», а также 
омичи, достигшие и серебряного воз-
раста, смогут войти в клуб, созданный 
специально для них. В нём клиентам 
будут предложены занятия гимнасти-
кой, плаванием, адаптированным для 
их возраста, а также аквааэробикой, 
возможно с элементами йоги. Поми-
мо этого, раз в месяц для сплочения 
нового коллектива организаторы хо-
тели бы для своей целевой группы 
проводить совместные культурные 
мероприятия, на которых во главу 
угла ставится общение между члена-
ми нового спортивного общества. 

-Пожилые люди часто попадают 
в сложные ситуации, а у кого-то со-
всем небольшая пенсия, бывает что 
старики и вовсе живут одни, в одиноч-
ку вынуждены бороться с депресси-
ей. Плюс нельзя исключать обычные 
возрастные проблемы со здоровьем. 
А мы предлагаем им и оздоровиться, 
и избавиться от одиночества, приоб-
щиться к хобби,  - продолжает Екате-
рина Митяева. – Во время обучения 
в акселерационной программе нам 
особенно было важно получить кон-

НАШ ВЗГЛЯД
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такт с властями и узнать о форматах 
финансовой поддержки социальных 
проектов. Нам важна эта помощь, по-
тому как в идеале членство в таком 
клубе для представителей старшего 
поколения должно быть более чем до-
ступным по цене! 

Профориентация 
никогда не бывает 
поздней!

Проект компании 
«Содействие»: доступное 
дополнительное 
образование в современных 
реалиях.

Автор идеи: Александра Быкова, 
Управляющий АНО «Центр дополни-
тельного профессионального образова-
ния «Содействие», Директор ООО «Со-

действие».
- В Школу со-

циальных инно-
ваций я пришла, 
будучи наемным 
сотрудником. А 
отучившись, от-
крыла ООО «Со-
действие», чтобы 
реализовать про-

ект «Серебряный возраст», - рассказы-
вает Александра Валерьевна. -  К при-
ходу на акселерационную программу 
было решено объединить в единую 
компанию ООО «Содействие» и одно-
имённую АНО, появившуюся намного 
раньше. Получившаяся организация 

занимается и обучением рабочих ка-
дров, и работой в индустрии красоты, 
и поддержкой выпускников расход-
ными материалами, и запуском про-
екта «Серебряный возраст». 

Объединение позволит обеспе-
чить общей структуре новые прямые 
контракты с российскими произво-
дителями материалов из индустрии 
красоты для поддержки мастеров, 
запустить в реализацию программы 
«Серебряный возраст» в районах Ом-
ской области (Азово, Любино, Око-
нешниково), участвовать в конкурсе 
на предоставление субсидии от Ми-
нистерства труда,  обновить структуру 

работы и мотивировать сотрудников 
Учебного Центра «Содействие», созда-
вать устойчивые совместные проекты 
с резидентами Омского кластера со-
циальных инноваций. 

Кстати, осенью 2019 года в Азов-
ском районе будет открыт центр 
профессионального обучения/допол-
нительного профессионального обра-
зования под эгидой компании «Содей-
ствие». Здесь будет осуществляться 
профессиональная подготовка кадров 
по рабочим специальностям по заказу 
муниципальных районов, исходя из 
реальных потребностей региона.

Отдельно следует остановиться на 
рассказе о проекте «Серебряный воз-
раст», пожалуй, самом амбициозном 
в рамках объединённой организации.  

-В проекте, предназначенном для 
возрастной аудитории, мы оказываем 
поддержку представителям старшего 
поколения, - объясняет Александра 
Быкова. – А для этого мы занимаем-
ся определением склонностей того 
или иного человека, проводим ма-
стер-классы и погружаем соискателей 
в профессии, предлагаем получить 
ту или иную рабочую специальность, 
организуем обучение, помогаем в по-
иске работы, а позднее можем посо-
действовать и с повышением квали-
фикации. 

В общем получается такая разно-

видность углублённой профориента-
ции. Только не для молодёжи, а наобо-
рот для пожилой аудитории. Причём 
обучение предназначено как для лю-
дей работоспособного возраста, кото-
рые хотят принести пользу обществу 
и продолжить трудовую деятельность, 
так и для пенсионеров, которые в про-
цессе учёбы получат востребованные 
навыки и смогут применять в кругу 
своих близких, чувствуя себя нужны-
ми. Отметим, что для пожилых «сту-
дентов» обучение производится также 
как и для всех категорий граждан по 
любым рабочим профессиям: в техни-
ческом и торгово-офисном направле-
ниях, а также в сфере индустрии кра-
соты. 

НАШ ВЗГЛЯД

«Серебряный возраст» - это один из 
самых амбициозных проектов компании 

«Содействие»
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Алексей Яковлев:
«В социальном 

предпринимательстве 
не бывает 
неинтересных 
проектов!»

ПЕРСОНА

По словам ментора Омской 
школы социального пред-
принимательства, он не 
ленится помогать социальным 
бизнесменам выстраивать 
свои проекты, чтобы на рынке 
появлялось больше «добрых 
предприятий», способных 
повысить качество жизни как в 
областном центре, так и, что 
ещё важнее, в муниципальных 
районах региона.

В начале работы над вёрсткой 
первого номера нашего дайджеста, 
который увидел свет в первом квар-
тале прошлого, 2018 года, мы в ре-
дакции решили, что рубрику «Пер-
сона» посвятим людям, входящим 
в Клуб менторов Омской школы со-
циального предпринимательства. И 
отошли от этой традиции лишь од-
нажды – в новогоднем номере жур-
нала. Тогда мы опубликовали на этих 
страницах беседу с Вице-спикером 
Законодательного собрания Омской 
области Александром Васильевичем 
Артёмовым, являющимся давним 
сторонником развития социального 
предпринимательства в нашем ре-
гионе. Думается, что читатели вряд 
ли захотят предъявить претензии: 
всё-таки разговор с Александром 
Васильевичем получился конструк-
тивным и, хочется верить, был ин-
тересен аудитории. Тем не менее, в 
первом в 2019 году номере нашего 
дайджеста мы вновь позвали в гости 
ментора. На этот раз нашим собесед-
ником стал Алексей Борисович Яков-
лев, который является заместителем 
директора Омского филиала «Мосо-
блбанка». 

Опытный управленец для слу-
шателей Школы социального пред-
принимательства является непрере-
каемым авторитетом в финансовых 
вопросах, живо интересующих авто-
ров только формируемых проектов. 
За последние годы Алексей Борисо-
вич проконсультировал несколько 
десятков социальных предпринима-
телей, а значит может поделиться с 
нами своими наблюдениями за ом-
ской практикой развития социаль-
ного предпринимательства.
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Предприниматель 
должен видеть риски 

- Алексей Борисо-
вич, не хотелось 
бы менять тра-
дицию: каждый 
раз гостю в ру-

брике «Персона» мы задаём один 
и тот же вопрос. Хотим узнать и 
у вас: что вы сами понимаете под 
термином «социальное предпри-
нимательство»? Казалось бы, об 
этом явлении много говорят, но 
значительная часть наших сограж-
дан таких слов либо никогда и не 
слышала, либо совсем не одинако-
во понимает этот термин…

-Когда мы произносим термин 
«социальное предпринимательство» – 
это значит, что в первую очередь речь 
идёт о предпринимателе! Он развива-
ет своё дело, у него есть бизнес, но в 
рамках своего проекта он готов нести 
и какую-то социальную нагрузку, а 
может быть ввести новое направление 
в работе, новую услугу... Возможно, он 
работает с определенной категорией 
населения, создаёт для него льготное 
предложение, а может быть опреде-
лённым социальным группам граждан 
предоставляет рабочие места в своем 
проекте. Редкий работодатель заду-
мывается о социальной адаптации 
людей, которые переживают сложный 
период своей жизни: например, после 
пережитой травмы или во время лече-
ния от наркомании, алкоголизма…  

Вообще этот термин действитель-
но включает в себя очень обширный 
объём признаков! Социальные пред-
приниматели – это и те, кто организу-
ет детские праздники и те, кто зани-
мается уходом за стариками. Или это 
почти все предприниматели, которые 
работают в районах Омской области. 
Люди, которые строят бизнес имен-
но на селе прекрасно понимают, что 
социальный характер предприятия 
там проявляется еще более ярко: чем 
бы не занимался предприниматель, 
какой бы сегмент рынка он бы не за-
нимал, а всё равно без социальной со-
ставляющей он не обойдётся. В итоге 
получается, что у предпринимателей 
есть масса способов вкладывать свои 
силы не только в получение прибыли 
для самого себя, но и в решение со-
циальных вопросов. Было бы желание 
проявить себя таким образом. 

ПЕРСОНА

- Если мы выделяем «социаль-
ного предпринимателя» из числа 
предпринимателей вообще, то аль-
тернативой этому термину должен 
быть «предприниматель традици-
онный». Но разве традиционный 
бизнес так уж далёк от задач, улуч-
шающих качество жизни населе-
ния? 

- При такой логике мы тогда всех 
предпринимателей должны назвать 
социальными…

- А почему бы и нет? 

 - Потому что всё-таки существуют 
такие бизнес-проекты, которые вооб-
ще не социальны. Например, начина-
ющие малые предприниматели, так 
называемые «микраши», набирают 
штат сотрудников, открывают, пред-
положим, кофейню, и делают чистый 
бизнес, не задумываясь ни о чем, кро-
ме прибыли. Что же тут социального? 

Хотя, с другой стороны, если в ту 
же самую кофейню владелец бизнеса 
возьмёт на работу человека с ограни-
ченными возможностями здоровья 
или попавшего в трудную жизненную 
ситуацию – то такой проект уже мож-
но отнести к социальному бизнесу. Всё 
дело в том, на какой риск готов идти 
работодатель и нужно это ему вообще 
или нет. Ведь как правило по тем или 
иным объективным причинам, такой 
работник не всегда может предложить 
столь же эффективную отдачу как на-
емный сотрудник, найденный на от-
крытом рынке.   

Другой пример: если в этом кафе в 
определенные часы готовы предоста-
вить скидки для малоимущих клиен-
тов или пенсионеров, то бизнес опять 
же становится социальным! В общем 
вопрос дефиниции и заключается в 
том готов ли предприниматель уве-
личивать издержки и трудозатраты в 
пользу определённых моральных ос-
нований или нет! Вот в этом и заклю-
чается вся разница между социаль-
ным и традиционным бизнесменом. 
В итоге, получается, что любой тра-
диционный бизнес в любой момент 
может обрасти чертами социального!

А если говорить о ситуации в рай-
онах Омской области, то мне действи-
тельно кажется, что ни один предпри-
ниматель не сможет там работать, не 
взяв на себя социальную составляю-
щую. Отрадно, что каждый бизнес-
мен, создающий свой проект на селе, 
это понимает, и не отказывается от 
такой ноши!

Закон расставит все по 
своим местам  

-Тогда получается, что и любой 
крупный бизнес можно считать 
социальным! На большинстве ги-
гантских промышленных пред-
приятий трудоустроены по квотам 
сотрудники на инвалидности, да и 
крупные компании готовы нести 
социальную функцию для населе-
ния той территории, на которой 
они находятся. Но неужели Омский 
нефтезавод или Группу компаний 
«Титан», да любое другое крупное 
предприятие в нашем промышлен-
ном регионе можно считать насто-
ящим социальным бизнесом? 

- Да! Крупный бизнес, так уж сло-
жилось в нашей стране, социален в 
любом случае. Потому как помимо 
коммерческой составляющей, они 
вписывают в свою деятельность и се-
рьёзную социальную нагрузку, кото-
рая формирует специальный бюджет 
предприятия, выделенный как раз на 
улучшение качества жизни на терри-
тории присутствия.

- Но всё-таки предлагаю от-
влечься от крупного бизнеса, ко-
торый легко может себе позволить 
социальную функцию и спуститься 
на уровень тех малых предприни-
мателей, которые после обучения 
в Омской школе социального пред-
принимательства только запуска-
ют свои социальные предприятия. 
Так вот, в экспертном сообществе 
считается, что для облегчения ряда 
процессов в их деятельности и для 
оказания господдержки, именно 
для них, а отнюдь не для «круп-
няков», нужен отдельный закон 
о социальном предприниматель-
стве. А так ли он необходим на ваш 
взгляд? И как в тексте нормативно-
го акта прописать все те частности, 
характеризующие именно соци-
альное предпринимательство, ко-
торые мы обсудили с вами выше? 
Смогут ли законодатели отличить 
социальных предпринимателей от 
традиционных, а, соответственно, 
получится ли донести преферен-
ции и льготы до тех, кто действи-
тельно этого заслуживает? 

- Такой закон очень нужен! Я дав-
но являюсь ментором Омской школы 
социального предпринимательства 
и помню все форумы «ИННОСИБ», 
начиная с первого, который был 8 
лет назад! А уже когда это меропри-
ятие стало международным, и нача-
ли приезжать эксперты из дальнего 
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ПЕРСОНА

зарубежья и делиться своим опытом 
внедрения механизмов социального 
предпринимательства, которое у них 
появилось намного раньше чем у нас, 
я понял, что многие вещи и элементы 
нужно перенять у тех стран, кто про-
шёл по пути развития в этом направ-
лении намного дальше нашего. В этой 
работе без законодательной базы не 
обойтись! Для того, чтобы документ 
получился действительно полезным 
и учитывал все необходимые особен-
ности нашего явления нам осталось 
лишь обобщить международный и 
собственный опыт. Во время форумов 
«ИННОСИБ» многие дискуссионные 
площадки были посвящены стратегии 
развития направления социального 
предпринимательства. Многие рецеп-
ты и планы там уже обсуждались.

По зову друга 

- Вы уже сказали, что в Клуб 
менторов пришли давно. А почему 
вы вообще решили стать ментором 
и помогать слушателям Омской 
школы социального предпринима-
тельства строить свой маленький 
бизнес? 

- В менторство я пришёл благода-
ря Виктору Ивановичу Козлову, свое-
му старшему товарищу, которого уже, 
к сожалению, нет с нами. А ведь он, 
можно сказать, стоял у истоков ом-
ского социального предприниматель-
ства! 

Менторство для меня началось с 
простой практики: я по приглашению 
Виктора Ивановича пришёл в ШСП 
во время обучения очередного набо-
ра слушателей и решил посмотреть, 
какие проекты разрабатывают буду-
щие владельцы стартапов. А за одно 
и помочь им: подсказать возможные 
пути решения в сложных ситуациях, 
рассказать о тонкостях создания свое-
го дела. Работая в банковской сфере, я 
как раз занимался проектной деятель-
ностью, был опыт, которым не грех 
поделиться! 

Социальные предприниматели, 
приходящие в ШСП, как правило, но-
вички в бизнесе, поэтому им точно 
не помешает помощь опытных на-
ставников. Поэтому на протяжении 
нескольких лет я этим занимаюсь. 
Хотя это достаточно трудоемкое, хоть 

и интересное занятие. Требующее и 
от участников, и от преподавателей, 
и от менторов, большого напряжения 
интеллектуальных сил. Только в таком 
случае по итогам обучения человек 
сможет практически из ничего со-
здать работающий успешный проект. 
Это очень интересно, поэтому я до сих 
пор с удовольствием выполняю роль 
ментора. Но дело не только в искрен-
нем интересе ко всему новому. Основ-
ной мотив участвовать в работе Клу-
ба менторов для меня заключается в 
надежде передать желающим учиться 
свой опыт и знания! Это очень важно 
для каждого человека.

- Получается, что для менторов 
их участие в работе ШСП является 
своего рода формой самореализа-
ции. А расскажите, как вы отбира-
ете проекты, с которыми в рамках 
профессиональных компетенций и 
интересов вы хотели бы работать? 
Бывает ли так, что вам просто не-
чего сказать слушателю ШСП, кото-
рый пришёл к вам на менторскую 
сессию? 

Форум «ИННОСИБ» подарил множество рецептов и планов по развитию среды социального предпринимательства. 
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-Конечно, специального разделе-
ния по тематике и интересам у нас, 
по существу, нет. Хотя, все менторы 
вышли из разных направлений биз-
неса и естественно в привычных об-
ластях деятельности разбираются 
намного лучше, чем в смежных и, уж 
тем более, далёких. При этом эксцес-
сов не бывает. Руководитель Омского 
ЦИСС Ирина Владимировна Сербина 
и педагогический состав Школы соци-
ального предпринимательства очень 
хорошо знают своих слушателей, по-
нимают внутреннюю кухню той или 
иной группы ШСП. Поэтому безоши-
бочно определяют кому из менторов 
с автором какого проекта лучше было 
бы взаимодействовать. И никогда не 
было такого чтобы кто-то из слуша-
телей был не охвачен вниманием, 
или попал не по адресу. Другое дело, 
что после сессии все участвующие в 
работе менторы собираются и колле-
гиально обсуждают предоставленные 
проекты. Поэтому можно сказать, 
что каждый ментор в итоге всё равно 
имеет представление о всем спектре 
разработанных бизнес-планов и, если 
ему есть что сказать, то он всегда мо-
жет это сделать в формате рекоменда-
ций. 

- А вы можете выделить про-
екты, из числа рассматриваемых 
вами во время работы на ментор-
ской сессии, которые кажутся вам 
наиболее интересными? Наверня-
ка бывает, что вы сами болеете за 
то, чтобы автор того или иного на-
чинания довёл его до логического 
конца и запустил свой проект? 

- Я всё-таки не готов делить про-
екты на интересные и менее интерес-
ные. Любые идеи важны их автору, 
он продвигает их, дорабатывает, до-
кручивает и в итоге может появиться 
очень любопытный проект, который 

на первый взгляд, на старте обучения 
в ШСП, не был таким уж привлека-
тельным. 

Опыт клиента 

- Вы следите за теми проекта-
ми, с авторами которых работали 
во время менторских сессий? И 
вообще сталкиваетесь с выпускни-
ками ШСП в повседневной жизни? 
Может быть являетесь клиентом 
каких-то компаний? 

- Сталкиваюсь, конечно! Причём 
регулярно. Во-первых, поскольку я 
работаю в банке, то часто вижу слу-
шателей, которые пришли к той ста-
дии существования своего дела, когда 
своими силами обеспечить рост уже 
трудно и для более активного разви-
тия необходимы уже привлечённые 
средства. Во-вторых, за годы работы 
ШСП выпускники заполонили омский 
рынок разнообразными услугами и 
предложениями. Не сталкиваться с 
ними просто невозможно! Да что го-
ворить, если я подумываю стать кли-
ентом одного из самых успешных 
выпускников образовательных про-
грамм Омского ЦИСС – Медицинского 
центра «Сколиоз-Диагностика». Мне 
нужно вылечить травмированное пле-
чо и думаю, что настанет день, когда 
удастся уделить этому процессу часть 
свободного времени!

 - Хотелось бы поговорить о 
тенденциях, оказывающих влия-
ние на сферу «социального пред-
принимательства». Несколько лет 
назад считалось, что во всём тема-
тическом разнообразии проектов, 
предлагаемых слушателями ШСП, 
выделялось дошкольное направле-
ние. Многие слушатели стремились 
открыть садик, на эти услуги был 

спрос. Сейчас эта тенденция почти 
отмерла, но может быть появилась 
какая-то другая? 

- Действительно, идеи создания 
дошкольных учреждений были очень 
популярны в среде потенциальных со-
циальных бизнесменов. Повышенный 
спрос формировал предложение. В на-
стоящее время я бы затруднился вы-
делить какую-то одну четко опреде-
лившуюся тенденцию. Хотя, наверное, 
сейчас наиболее часто проекты слу-
шателей связаны с тематикой оздо-
ровления. Как детей, так и взрослых, 
особенно - представителей старшего 
поколения. Опять же это определено 
спросом: люди сейчас заинтересова-
ны в сохранении своего здоровья и 
готовы уделить этому время. Отсюда 
и всплеск идей по организации бас-
сейнов, групп здоровья, курсов спор-
тивной ходьбы и других. 

- А есть ещё, по вашему мне-
нию, какие-то сферы, еще не ох-
ваченные вниманием социальных 
предпринимателей, в которых без 
их участия не обойтись? 

- Выделять какую-то нишу, на-
верное, бессмысленно. Ведь каждый 
предприниматель видит себя в опре-
деленной области. Человек хочет за-
ниматься тем, к чему лежит его душа 
и что отвечает его уровню компетен-
ций. Поэтому просто обозначить сво-
бодную нишу недостаточно. Тем не 
менее, мне кажется, что социальные 
предприниматели могли бы более 
серьёзное внимание уделять вопро-
сам развития, воспитания и допол-
нительного образования подростков. 
Дошкольники и младшие школьники 
вниманием не обделены, а вот более 
взрослые ребята чаще остаются пре-
доставлены сами себе. 

ПЕРСОНА

Совместная работа социальных предпринимателей и представителей власти  помогает  найти точки соприкосновения.
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Кластер в объективе 

Татьяна Дружина, учредитель ООО «Светотень», в полном соответствии с текстом песни, предва-
ряющей одну популярную в прошлом телепередачу, всегда с собой берёт видеокамеру. При этом она не 
просто сама себе режиссёр, но ещё и дизайнер, сценарист, продюсер… В ближайшее время «Светотень» 
пополнит Омский кластер социальных инноваций в качестве очередной аутсёрсинговой организации, 
готовой оказывать свои услуги резидентам кластера. А это уже отличный информационный повод,что-
бы познакомиться с деятельностью компании поближе. 

Жизнь Татьяны давно 
и прочно связана с 
телевидением, рекла-
мой, созданием идей 
для рекламных роли-

ков и их съемкой: 

- В этой сфере я умею всё: я сама 
ездила на съемки, в своё время при-
норовилась брать интервью, потом 
пришлось учиться монтировать ви-
део, самой создавать сценарии роли-

РЕЗИДЕНТЫ

Социальные предприниматели заинтересованы 
в производстве профессиональной 
видеопродукции

ков. Заказчики всегда мне доверяли в 
это вопросе. Я 
писала тексты, 
реплики геро-
ев и даже слова 
песен, подби-
рала музыку. 
Бывало, что по 
5 сценариев за 
вечер успевала 
разрабатывать, 
находила лока-
ции и антураж 

для съемки, исполнителей ролей, пев-
цов и так далее. Мне это было очень 
интересно! 

Телевизионное 
прошлое

На телевидение Татьяна Дружи-
на попала ещё в середине 90-х годов. 
Устроилась в рекламное агентство. 
Сначала работала по найму, а потом 
создала своё. На телеканалах  труди-
лась в различных отделах: в дизайн 
студии, промо отделе, в отделе автор-
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ских программ и в штате рекламных 
отделов омских телевизионных ка-
налов. В послужном списке значится 
опыт деятельности на ГТРК «Иртыш», 
«12 канале», «Первом городском те-
леканале» и на РБК. Каждая из орга-
низаций активно поспособствовала 
профессиональному развитию: при-
ходилось оперативно реагировать на 
разнообразные вызовы, расти в ма-
стерстве. 

Но при этом, как продолжает Та-
тьяна Дружина, достаточно долго ра-
ботая в этом цехе и сменив несколько 
работодателей, она поняла, что на те-
левидении не так уж много возможно-
стей для проявления творчества. 

- К сожалению, такова объектив-
ная реальность! Так как телеканалы, 
как правило, ограничены временны-
ми и человеческими ресурсами, это 
не позволяет уделить достаточно вре-
мени производству видеоматериала. 
Событий в городе, происходит много 
и все необходимо осветить. Корре-
спондент с оператором, за день могут 
посетить несколько абсолютно раз-
ных съёмок, подготовить материалы к 
эфиру, чтобы мы с вами могли их уви-
деть в этот же день или на следующий. 
Тут уж не до творчества!  

А нам порой приходится выез-
жать несколько раз, в разные дни и 
в разное время, на различные лока-
ции для производства одного ролика 
хронометражом меньше минуты. Ис-
пользование на съемках специального 
оборудования и трудоемкая обработ-
ка видео-материала на монтаже по-
зволяет нам добиться необходимого 
эффекта и художественного качества 
картинки. 

Основной контент телеканалов – 
это информационные и новостные пе-
редачи. И на их создание направлена 
вся работа телеканала. В этом направ-
лении телевизионщики профессиона-
лы с большой буквы. А вот рекламные 
материалы для них вторичны. Новост-
ные корреспонденты отлично подают 
информационный материал. Подроб-
но, понятно и образным языком. Но 
рекламные материалы, к сожалению, 
могут писать единицы из них. Это 
специфическое направление, нужен 
определенный навык и желание. Ме-
неджеры по рекламе, так же не всег-
да могут правильно сориентировать 
клиента, на чем необходимо сделать 
акцент в ролике, какой рекламный 
материал по жанру отвечает постав-
ленным задачам, и уж точно, не смо-
жет ответить на вопрос: в какое время 
и на каком ресурсе находится целевая 
аудитория заказчика. 

- Меня тяготила такая ситуация, 
мне надоел конвейер, хотелось имен-
но творчества. Чем бы я не занималась 

в бытность работы дизайнером или 
руководителем рекламного отдела, 
я старалась в рутину внести креатив, 
разобраться с задачами клиента и 
выделить акценты, на которые стоит 
делать упор при создании рекламного 
материала. И с каждым разом остава-
лось все меньше и меньше возможно-
стей для этого - говорит предприни-
мательница. 

 В итоге в декабре 2017 года Татья-
на Дружина покидает работу на теле-
видении, а спустя чуть больше месяца 
регистрирует ООО «Светотень» - своё 
детище, в котором она сама себе хо-
зяйка:

-Конечно, я могла бы вообще 
кардинально сменить сферу деятель-
ности. Такие ситуации уже бывали в 
моей жизни – была я и риэлтером, ра-
ботала в торговле, занималась швей-
ным производством и даже трудилась 
в справочной службе. Тем не менее, 
дорога жизни всё равно выводила на 
широкий проспект, посвящённый соз-

РЕЗИДЕНТЫ

Чтобы весь мир узнал об успехах омских социальных предпринимателей их  работу нужно хорошо показать!   

Кадр из видеоролика компании «Светотень» 
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данию рекламных роликов. И в этот 
раз я решила не противиться этому 
мейнстриму и сосредоточиться на 
профессии, которая стала мне родной. 
Вот и в момент выбора нового заня-
тия, зимой прошлого года, я поняла, 
что мне не нужно менять сферу дея-
тельности, при этом побольше хоте-
лось бы создавать самой! 

По словам Татьяны Дружиной 
богатый опыт работы и глубокое из-
учение маркетинга, вопросов разви-
тия бизнеса и увеличения продаж, 
привели к пониманию того, какой 
эффект должны получать заказчики, 
при создании конкретного рекламно-
го продукта. Хотя часто они сами и не 
подозревают об этом. И даже не могут 
сформулировать состав своей целевой 
аудитории или нарисовать словесный 
портрет покупателя и его потребно-
сти. 

- Далеко не все СМИ, размещая 
и главное, создавая рекламу, могут 
гарантировать какой-то эффект кли-
енту. Они сами, зачастую не знают 
своего читателя, зрителя, слушателя: 
как правило, многие СМИ сами про-
писывают состав своей аудитории, 
исходя из идеалистических представ-
лений руководства, - замечает владе-
лица бизнеса. – Из-за этого у тради-
ционных СМИ не всегда получается 
донести до каждого потенциального 
потребителя, тот сигнал, который хо-
тел бы передать рекламодатель! Да и 
инструментарий у телеканалов огра-
ничен и стандартизирован, никаких 
творческих поисков: продемонстри-
ровал в ролике слайд-шоу об услугах 
конкретного рекламодателя или ин-
формационно-рекламный сюжет, и 
на этом всё. Частное агентство в этом 
смысле имеет большое преимущество: 
мы ничем творчески не ограничены 
при создании рекламного высказыва-
ния, и можем больше времени уделить 

пониманию нюансов, которые найдут 
отражение в готовом видеопродукте. 
В таком случае полученный эффект 
от рекламы должен окупить затраты 
заказчика, который сможет заявить 
своей аудитории то, что он считает 
необходимым. 

Не забыть о 
фотографии

При этом «Светотень» не только 
не ограничивает себя в инструмента-
рии при создании роликов, но и го-
това работать с новыми сегментами 
рекламодателей, с которыми тради-
ционные СМИ сотрудничать вряд ли 
станут из-за специфики технического 
задания: 

- Я активно сотрудничаю с инфо-
бизнесменами и вижу, как развивает-
ся эта сфера деятельности: постоянно 
появляются новые успешные биз-
нес-тренеры. И им тоже нужно про-
двигать себя. Я решила выйти в эту 
нишу, тем более что она практически 
пуста, а спрос на наши услуги у участ-
ников рынка высокий. Другой вопрос, 
что таким заказчикам нужны ролики 
не только и не столько для телевиде-
ния, сколько для Интернета и соци-
альных сетей. А ведь в Сети особен-
ный подход к рекламе, там требуется 
другой хронометраж и нужно учесть 
очень много нюансов, не заметных 
на первый взгляд, там находится своя 
аудитория, более сегментированная. 
Эта работа открывает хорошие пер-
спективы на будущее, да и вообще это 
интересный творческий вызов. 

Но при этом трудно считать «Све-
тотень» лишь видеостудией для соз-
дания роликов в соцсетях. Не чужды 
организации и большие жанры: тех-

РЕЗИДЕНТЫ

Все значимые события связанные с деятельностью социальных предпринимателей  снимает «Светотень»

Этим ребятишкам будет что вспомнить!
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нические условия и уровень мастер-
ства позволяют компании Татьяны 
Дружиной создавать целые имидже-
вые или исторические фильмы по за-
казу тех или иных крупных компаний. 
Не забывают здесь и о фотографии. 

-Я провела небольшое исследо-
вание рынка и увидела, что клиента 
может заинтересовать наше предло-
жение по организации выездной фо-
тостудии в офисе или на дому. Снача-
ла эта услуга подразумевала создание 
качественных бизнес-портретов, но 
потом мы решили, что она может быть 
интересна самой широкой аудитории, 
- уверена Татьяна Дружина. - Действи-
тельно, для создания красивых семей-
ных фотографий люди приезжают в 
фотостудии или организуют прогул-
ку с фотографом. Но эти форматы не 
всегда удобны заказчику. Например, 
за время фотосессии каждая женщина 
хочет показать несколько своих пла-
тьев. А везти их все в фототстудию, да 
ещё и на месте приводить в порядок, 
слишком хлопотно. Плюс к этому вы-
ездная услуга позволяет привлечь к 
съёмке как можно большее число род-
ственников. Особенно это актуально 
для представителей старшего поколе-
ния, как сейчас модно говорить «лю-
дей серебряного возраста», которых в 
фотоателье не заманишь. Да и люди 
с ОВЗ или мамы, сидящие в декрете 
и не способные отлучиться из дома, 
могут оценить удобство этого предло-
жения. 

Формат выездной фотостудии Та-
тьяна опробовала на родственниках и 
знакомых, которым пришлась по вку-
су такая возможность профессиональ-
ной съемки в привычном интерьере и 
семейном кругу. Появились и первые 
клиенты: 

- Изначально я думала, что «Све-
тотень» в первую очередь будет за-
ниматься именно фотографией, но 
клиенты, всё-таки чаще приходят к 
нам именно за видеопродукцией и ре-
кламными роликами. Видимо на этом 
рынке мы особенно успешно заявили 
о себе! – говорит владелица организа-
ции. 

Пора расширяться 

В разговоре с автором этих строк 
Татьяна Дружина часто употребля-
ет местоимение «Мы», хотя на самом 
деле пока что все процессы контроли-
рует самостоятельно:

- Я работаю одна, по мере сил мне 
помогает мой муж. Правда, в случае 
необходимости привлекаю к работе 
своих творческих знакомых, которые 
могут помочь с решением тех или 
иных задач. Эти связи сложились дав-
но. Даже сформировался такой номи-

нальный коллектив: на постоянной 
основе эти люди работают в различ-
ных организациях, но они всегда го-
товы помочь, если возникла необхо-
димость в определенных услугах или 
их мастерстве. Скажем, кто-то может 
талантливо начитать текст, кто-то 
способен подсобить по дизайнерским 
работам, и так далее. 

Правда, сейчас «Светотень» до-
стигла той стадии, когда учредителю 
есть смысл задуматься о расширении 
штата. Так, владелица студии уже по-
думывает привлечь на постоянную 
работу менеджеров по продажам, опе-
раторов и монтажников. Других твор-
ческих сотрудников. 

- Первый год мы экономили на 
всем, нужно было заработать на но-
вое более современное оборудование. 
Только сейчас, сформировав неболь-
шой запас прочности, можно заняться 
развитием и по другим направлени-

РЕЗИДЕНТЫ

Качественные и динамичные кадры - визитка «Светотени»

Волшебство творится на наших глазах. 
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ям, - объясняет свою стратегию Татья-
на. 

Случайность привела в 
ШСИ 

Несмотря на то, что «Светотень» 
создавалась как традиционный биз-
нес-проект, данная организация с 
первых же дней работы неразрывно 
связана с «социальным предприни-
мательством». Татьяна Дружина даже 
прошла обучение в Школе социальных 
инноваций, организованной Омским 
центром инноваций социальной сфе-
ры. 

- Я училась во втором потоке ШСИ. 
Вышло это случайно. Дело в том, что 
Омский ЦИСС стал моим первым кли-
ентом! Наши услуги порекомендовали 
Ирине Владимировне Сербиной, руко-
водителю ЦИСС, и она заказала ролик 

о наборе в ШСИ! – вспоминает владе-
лица «Светотень». -  Когда мы нача-
ли собирать материал, то я совсем не 
понимала, чему посвящена эта Шко-
ла и зачем она нужна. Но в процессе 
изготовления и утверждения ролика, 
я поняла, что мне это обучение необ-
ходимо! Мне очень нужны эти знания, 
и я сразу записалась на следующий же 
набор. 

Вообще Татьяна Дружина отме-
чает, что она, ещё работая на телеви-
дении, открыла для себя полезность 
тех сведений, которые предлагают на 
своих лекциях и семинарах известные 
в Омске бизнес-тренеры. Она посети-
ла множество учебных курсов, узна-
ла много полезных сведений, поняла 
какие детали в организации своего 
проекта стоит подправить. Но уже во 
время обучения в ШСИ она поняла, 

что данная Школа станет для неё наи-
более информативной!

- Я часто общаюсь и консультирую 
предпринимателей из социального и 
коммерческого сектора о том, как пра-
вильно найти и привлечь своего кли-
ента. Мы садимся с ними и рисуем на 
бумаге портрет потребителя и думаем 
о том, как, с точки зрения рекламных 
инструментов, можно воздействовать 
на эту аудиторию. Потому как делать 
ролики для галочки я не хочу. Как я 
уже говорила, мой продукт должен 
быть полезен заказчику, затраты на 
рекламу должны окупаться ростом 
продаж. Не зря же я училась в ШСИ и 
ШСП, посещала семинары и глубоко 
разбиралась в тонкостях маркетинга, 
- говорит Татьяна. 

Окунувшись в круг социальных 
предпринимателей, готовя для них 
видеоролики или взаимодействуя с 
выпускниками ШСИ или ШСП, а так-
же резидентами Кластера социальных 
инноваций, владелица «Светотень»  
увидела в их деятельности общую 
проблему, характерную для многих 
собственников бизнеса в социальной 
сфере. Да, каждый из них организовал 
и занимается своим «благим делом», 
для чего выбрал определенный сег-
мент рынка и сферу деятельности. Но 
при этом многие из них не знают, как 
продвигать свой бизнес. В отличие, от 
коммерческого сектора, социальные 
предприниматели крайне ограни-
чены в бюджете и не имеют возмож-
ности иметь сотрудников в области 
маркетинга и рекламы. И им конечно 
нужна помощь. 

- Социальные предприниматели 
даже оформлению визиток часто не 
уделяют должного внимания. Зака-

РЕЗИДЕНТЫ

Бизнес-портреты и портреты  в домашней атмосфере - востребованные  услуги компании! 

Социальные предприниматели чатсо попадают в объектив Татьяны Дружиной!
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зывают их подешевле, и, как прави-
ло, этот кусочек картона перегружен 
текстом и картинками, всё сливается 
ничего не видно. О какой информа-
тивности этого инструмента можно 
говорить? Многим также объясняю, 
какие рекламные ресурсы поспособ-
ствуют их продвижению, а вложения в 
какие уйдут впустую. Все эти тонкости 
помогут владельцам проекта не поте-
рять деньги. После таких консульта-
ций я сама задумываюсь пойти в Шко-
лу тренеров. Богатый опыт в рекламе 
поможет рассказать много интересно-
го и полезного!

Плюс к этому «Светотень» соби-
рается войти в состав Омского кла-
стера социальных инноваций как 
аутсёрсинговая организация, которая 
сможет производить разнообразную 
видео и фотопродукцию, проводить 
консультации по рекламе для рези-
дентов. Причем речь идёт не только и 
даже не столько о рекламе, сколько о 
других жанрах видеороликов. Напри-
мер, кому-то из резидентов нужно бу-
дет записать видеоуроки, обучающий 
видеоматериал, информационные 
и имиджевые презентации, поясни-
тельные ролики для инвесторов или 
видеоотчеты о деятельности.

- Сейчас видео повсюду, мы пе-
рекормлены им, и потребитель стал 
более требовательным. Его уже не 
устраивает картинка, снятая на ко-
ленке непрофессионально и некаче-
ственно. А значит нужно соответство-
вать запросу и привлекать к созданию 
данного продукта профессионалов. 
Естественно, раз мы будем состоять в 
кластере, то для резидентов наши ус-
луги будут обходиться дешевле. Но и 
это не главное. И резидентам, и нам 
интересно было бы создавать каки-

е-то совместные проекты. Ведь Кла-
стер это взаимодействие совершенно 
различных организаций, многие из 
которых могут помочь и в моей рабо-
те. Например, проще будет найти ге-
роев и участников массовки для роли-
ков, кто-то согласится предоставить 
помещение для съемок. Много вари-
антов. В общем, такое взаимодействие 
обещает много взаимовыгодных пре-
имуществ в будущем!

Поворот в образование 

Общение в кругу социальных 
предпринимателей подвигло Татьяну 
Дружину разработать и собственный 
социально-предпринимательский 
проект, даже не связанный с основной 
деятельностью. 

Татьяна планирует открыть ана-
лог школьной продлёнки, в которой 
детям помимо традиционных по-
слешкольных занятий будет предло-
жен и эстетический компонент.  

- Задача моя очень простая: сде-
лать детей хоть чуть-чуть добрее. 
Если посмотреть новости или просто 
пройтись по улице, то можно заме-
тить насколько жестокие сейчас дети. 
Они агрессивные, часто именно дети 
издеваются друг над другом и окру-
жающими. А мне хочется, чтобы мир 
вокруг был теплее и уютнее, и мне 
получится внести и свою лепту – то 
я буду счастлива! – объясняет свою 
мотивацию Татьяна Дружина. – По-
нятно, что родители за пропаганду 
добра платить деньги не захотят. По-
этому, естественно, все гуманитарные 
цели будут достигаться подспудно, а в 
первую очередь будет налажена стан-
дартная деятельность детей на «прод-
ленке»: ученики из начальной школы 

смогут делать уроки под присмотром 
опытных педагогов, ходить на круж-
ки. Например, я думаю, что детям 
просто необходима компьютерная 
грамотность. Сейчас с младшей шко-
лы ученикам нужно делать проекты, 
а пользоваться даже офисными про-
граммами они еще не умеют. Вот этим 
обучением мы и займемся! 

Не оставят за бортом и эмоци-
ональную сферу. В новом проекте 
планируется предлагать детям курсы 
первоначального театрального ма-
стерства. Такие занятия в практиче-
ском смысле и помогут ученикам в 
случае необходимости контролиро-
вать свои эмоции. 

Это очень пригодится в жизни: 
умения помогут и при поступлении 
на работу, и во время сдачи экзаме-
нов, да и просто в сложной житейской 
ситуации.

- Вообще, в будущем, я мечтаю 
объединить все проекты под одной 
крышей и назвать получившийся 
центр «Домом кино и театрального 
искусства». Это должно быть отдель-
ное здание, в котором будет несколько 
павильонов: съемочный зал, зал для 
фотосъемок, помещение для выста-
вок. Здесь же хотелось бы разместить 
учебные классы для кружков ребя-
тишек и занятий продлёнки, а также 
офис «Светотень» для работы с кли-
ентами, заказывающими выездные 
видео- и фотосъемки и производства 
видеопродукции. Такой получается 
МФЦ, только посвящённый фотогра-
фии и видеопродукции! – рассказы-
вает о своих планах Татьяна Дружина, 
которая, наверняка, уже имеет пред-
ставление о том, как реализовать за-
думанное!   

РЕЗИДЕНТЫ

Съёмка кулинарного мастер-класа. 
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Бархатная глобализация
Боевое искусство Востока с 
успехом изучают в сибирской 
глубинке  

Тхэквондо – одна из жемчужин в россыпи традиционных восточных 
единоборств. Этот ныне олимпийский вид спорта зародился в Корее. 
Благодаря выходцам из Страны утренней свежести, он распростра-
нился по всему свету. 

Кстати, наряду с шахматами и 
футболом, тхэквондо можно негласно 
считать самым популярным видом 
спорта в Омском кластере социаль-
ных инноваций. В частности, тренеры 
по тхэквондо из одноимённой акаде-
мии не без успеха работают с детской 
аудиторией дошкольных учреждений, 
входящих в Кластер: они преподают 
на базе садиков «Дивный мир», «Сказ-
ка», «Лимпопо»…  

А в прошлом году Александр Ким 
придумал как поднять престиж корей-
ского вида спорта в нашем регионе на 
новую, доселе невиданную высоту! 
Для этого стоит лишь прийти с до-
ступной и полезной услугой в боль-
шинство образовательных учрежде-
ний Омска и, что особенно важно, не 
забыть и о районах области. 

Но чтобы охватить такое коли-
чество школ явно нужно расширить 
действующий состав наставников. 

Александр понял, что ему предстоит 
подготовить несколько десятков, а то 
и сотен тренеров, способных научить 
навыкам тхэквондо всех желающих. 
Так и созрел план по подготовке ин-
структоров для будущих секций тхэк-
вондо, открытых в Омске, а также в 
других населенных пунктах нашей 
области. И постепенно география при-
сутствия единоборства в регионе рас-
ширяется. Рано или поздно Александр 
Романович мечтает подготовить на-
ставников для открываемых секций 
во всех без исключения районах обла-
сти!

- Проект «Школа педагогов тхэк-
вондо» появился после поддержки 
моей заявки непосредственно из Ко-
реи. Логика проста: чтобы популя-
ризировать тхэквондо во всём мире 
нужно чтобы опытные наставники по-
могали в этой работе, - рассказывает 
Александр Ким. – И вот в мае 2018 года 
через Генерального консула республи-
ки Корея в России удалось связаться с 
Куккивоном, главным образователь-
ным центром тхэквондо. В этот центр 

СОВМЕСТНЫЕ ПРОЕКТЫ

Как и многие иностранные 
заимствования, восточные 
боевые практики пришли 
в нашу страну в 80-е годы, 
правда тогда первопроход-

цами были амбасадоры каратэ и дру-
гих искусств. Тхэквондо появилось 
позднее, и сначала не было столь по-
пулярным. Но сейчас в нашей стране 
дети уже с удовольствием записы-
ваются в секции и школы этого вида 
единоборств.

Дотянуть до чёрного 
пояса

В Омской области данный вид 
спорта развивается особенно успеш-
но. Не в последнюю очередь это 
происходит благодаря усилиям ру-
ководителя омского отделения Обще-
российского объединения корейцев 
Александра Романовича Кима и про-
екта «Академия тхэквондо». 
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на аттестацию едут инструкторы и 
тренеры со всего мира! В результате 
удалось договориться, что уполно-
моченный из центра Куккивон будет 
приезжать на неделю каждый месяц 
в течение учебного года и проводить 
занятия и мастер-классы, по итогам 
которых он же сможет принимать ат-
тестацию на цветные пояса у будущих 
тренеров. Этот человек легенда в мире 
спорта: тренировал сборную Кореи, а 
также национальные команды дру-
гих стран (Дании, Алжира). В идеале 
при успешном окончании обучения 
каждый инструктор получает черный 
пояс и международный сертификат.

Образовательный процесс для 
будущих наставников начался в сен-
тябре 2018 года. Работа по подготов-
ке тренеров по планам Александра 
Кима должна была занять не более 6 
месяцев – с сентября по февраль. Но 
в итоге этот процесс будет более про-
должительным: по расчётам мастера 
из Куккивон работа закончится в кон-
це марта или даже в апреле. Перво-
начально к обучению подключились 
группа студентов Омского государ-
ственного педагогического универ-
ситета и учителя физкультуры из не-
скольких школ Любинского района. 

- Что греха таить: омские учащи-
еся на курсах тренеров не всегда сами 
могут похвастаться   отменной дисци-
плиной. В областном центре на обуче-
ние записались студенты, люди моло-

дые, которые могут иногда сфилонить 
и пропустить занятие или семинар 
представителя Куккивон, - сокруша-
ется Александр Ким. - Зато сельские 
преподаватели, которых власти райо-
нов отправляют на семинары к корей-
скому гуру, намного более дисципли-
нированы и никогда не пропускают 
не то что тренировку, но и ни одного 
слова наставника.

Любинский район оказался вклю-
чённым в проект не случайно. В своё 
время на базе Регионального ресурс-

ного центра для НКО «Шаги к успе-
ху» был проведён День Любинского 
муниципального района с участием 
районных лидеров социально-ориен-
тированных НКО и социальных пред-
принимателей. В тот день Александр 
Ким в ходе биржи контактов выяснил, 
что на территории существует актив-
ный интерес к спорту и секции тхэк-
вондо пришлись бы по вкусу местным 
жителям. Во время ответного выезда 
омских соцпредпринимателей в Лю-
бино Александру Романовичу удалось 
договориться с руководителями тер-
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ритории о том, что местные учителя 
поучаствуют в проекте. Все формаль-
ности были улажены и обучение стар-
товало успешно! 

Кстати, позднее, после проведе-
ния уже Дня Оконешниковского рай-
она и организации выездной страте-
гической сессии омских социальных 
предпринимателей в Оконешниково о 
присоединении к программе задума-
лись власти и в этом муниципальном 
образовании. Пока обсуждают формат 
участия и думают стоит ли присоеди-
ниться прямо сейчас или уже в следу-
ющем году, чтобы наставники могли 
изучать все премудрости боевого ис-
кусства с самого начала, а не под ко-
нец учебного года. 

А совсем недавно автор проекта 
договорился и с управлением образо-
вания Таврического района, которое 
выразило заинтересованность что-
бы учителя из этого муниципального 
образования обучились передовому 
виду спорта и смогли организовать 
секции в Тавричанке и поселениях 
для местных школьников. В сельской 
местности досуг детей зачастую труд-
но назвать слишком разнообразным 
и появлению новых форматов орга-
низации их свободного времени вы-
зывает безусловное воодушевление в 
родительской среде. 

В Тавричанке ждать не 
стали

- Недавно меня, как представи-
теля диаспоры, пригласили на сове-
щание в Правительстве, когда в Омск 
приезжала корейская делегация. И во 
время этого мероприятия я напросил-

ся на встречу с Министром образова-
ния Татьяной Дерновой. Надо отдать 
должное Министру, она не стала тя-
нуть время. Встреча произошла до-
статочно быстро. На ней я  рассказал 
о своем проекте, о первых успехах лю-
бинских учителей и выразил надежду, 
что этот проект можно масштабиро-
вать и в другие муниципальные обра-
зования региона. 

И тогда Татьяна Дернова предло-
жила интересный вариант, который 
помог Александру Киму громко за-
явить о себе перед руководителями 
управлений образования всех райо-
нов. Она пригласила его на итоговое 
совещание руководителей отрасли 
всех муниципальных образований ре-
гиона, которое прошло в конце 2018 
года в Кормиловке и предложила там 
выступить!

- Особенно удачно вышло, что 
передо мной слово предоставили 
представителям ФСБ и полицейским, 
которые много говорили об угрозах 
терроризма и безопасности детей. 
И тогда я начал с того, что наш вид 
спорта как раз и помогает человеку в 
каком-то смысле сохранить безопас-
ность, - объясняет руководитель отде-
ления Общероссйиского объединения 
корейцев. – В общем моё выступление 
было таким удачным, что многие ру-
ководители управлений образования 
заинтересовались проектом. У меня 
все визитки разобрали.

Наибольший интерес проявили в 
Таврическом районе. Сразу по окон-
чанию новогодних каникул предста-
вители района вышли на Александра 
Кима и предложили обучить местных 
учителей физкультуры, которые так 
же как и любинцы, в скором времени 
смогут открыть в своих школах секции 
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тхэквондо. В итоге работа в этом му-
ниципальном образовании уже заки-
пела, а уже сейчас Александр Романо-
вич надеется на активность и других 
районов. В первую очередь всё того 
же Оконешниковского, в котором ин-
терес к тхэквондо и курсам тренеров 
очень высокий. 

В идеальном варианте в первый 
сезон своих тренерских курсов ини-
циатор проекта планирует завершить 
подготовку учителей не только в Лю-
бинском, Таврчиеском и Оконешни-
ковском районе, но ещё в паре-трой-
ке муниципальных образований. 
Остальные можно перенести и на сле-
дующий год. В перспективе же Алек-
сандр Ким мечтает о том, что секции 
олимпийского вида единоборств смо-
гут появиться 
во всех 32 рай-
онах области, а 
вести занятия 
будут его по-
допечные. 

- Не сто-
ит думать, что 
те инструкто-
ры, кто начал 
заниматься еще в сентябре ушли на-
столько далеко вперед, что новички не 
смогут их догнать к концу обучения. 
Те же будущие тренеры из Таврчиан-
ки вполне способны в скором времени 
догнать любинцев. Было бы желание, 
да и общефизическая подготовка бу-
дущим наставникам очень помогает! 
– говорит Александр Ким. 

Физрук-сенсей

В первую очередь занятия, орга-
низуемые вновь обученными трене-
рами, в создаваемых секциях пред-
назначены для младших школьников. 

Учеников с 1 по 6 класс. У более стар-
ших уже преобладают иные интересы, 
да и требуемые навыки для макси-
мально успешного развития в данном 
виде спорта закладываются, как пра-
вило, именно в раннем возрасте. 

- Каждый отучившийся на курсах 
по правилам Куккивон получает пра-
во стать тренером. Правда, по россий-
скому законодательству преподавать 
у детей могут лишь люди, имеющие 
педагогическое или физкультурное 
образование. Благодаря этому требо-
ванию я и решил привлечь в проект 
либо омских студентов педвуза, либо 
уже действующих учителей физкуль-
туры, работающих в школах районов 
области, - рассказывает Александр Ро-
манович. 

Для региональных физруков такие 
курсы являются разновидностью по-
вышения квалификации. В результате 
такое решение оказалось положитель-
ным и для экспансии вида спорта в 
среде потенциальных клиентов: ведь 
занятия по тхэквондо для детей в 
сельских школах будет проводить их 
же учитель, знакомый человек, кото-
рому родители охотнее доверяют сво-
их детей. 

Если говорить о подготовке ин-
структоров в областном центре, то 
выпустившихся студентов педагоги-

ческого университета после курсов от 
корейского наставника из Куккивон 
планируется устроить в качестве тре-
неров в омские ДЮСШ. Таким обра-
зом планируется найти применение 
для лучших учеников, которые смогут 
заниматься с самыми талантливыми 
ребятишками. 

А если учесть, что обучение детей 
в ДЮСШ и вовсе обычно бесплатные, 
то становится понятно, что иници-
атор проекта хочет сделать секции 
тхэквондо наиболее доступными для 
как можно большего числа детей. В 
будущем это очень поможет росту 
уровня омских спортсменов – высокая 
конкуренция среди юных бойцов под 
присмотром талантливых тренеров 
не может не вылиться в достижение 

значимых спортивных 
результатов. А если 
учесть, что тхэквондо 
является олимпийским 
видом спорта, то перед 
омскими мальчишками 
и девчонками открыва-
ются поистине заман-
чивые перспективы.  
Особенно это важно для 
ребятишек из села. 

В период между семинарами 
Александр Романович самостоятель-
но ездит к будущим тренерам, в том 
числе и в районах области. Следит за 
тем, как они работают, проводит в 
сельских школах пробные занятия и 
даже присутствует на первых трени-
ровках, которые для детей организуют 
учащиеся тренерских курсов. 

Дело в том, что по правилам Кук-
кивон преподавателем уже может 
стать человек, который получил жел-
тый пояс. Спортивная подготовка 
учителей физкультуры облегчает им 
адаптацию в новом виде спорта, по-
этому они без особого труда преодо-
лели первые ступени обучения и уже 
могут приступить к преподаватель-
ской практике. 

- Я вижу, что люди, пришедшие в 
сельских районах на курсы инструк-
торов, быстро схватывают матери-
ал и достаточно успешно понимают 
методику преподавания, - говорит 
Александр Ким. - А вообще, для до-
стижения итогового успеха тренеру 
в первую очередь нужно иметь жела-
ние рассказать ученикам об этом виде 
спорта, передать его философию. Ну 
и естественно, хороший тренер дол-
жен любить детей и уметь работать с 
ними. Дети самая сложная аудитория: 
чтобы её заинтересовать нужно при-
ложить не мало усилий. И когда я езжу 
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по селам и смотрю за уроками, кото-
рые ведут наши подопечные, то вижу, 
что им это удается! 

Александр рассказывает, что он и 
сам был минувшим летом в Корее и 
видел, как работают с детьми настав-
ники из Куккивон. Поэтому теперь, 
когда он видит, что дети на занятиях 
начинают лениться или устают от бес-
конечных повторений упражнений, 
он советует начинающим педагогам 
разнообразить тренировочный про-
цесс и рассказывает, как ввести в за-
нятие игровую составляющую, чтобы 
детям было интереснее. 

- Изначально методика трениро-
вок у нас применяется традиционная, 
корейская. Обучение организовано 
так, как это и положено на родине 
вида спорта. Благодаря этому роди-

тели уже спустя 2 месяца после нача-
ла занятий их детьми смогут увидеть 
первые результаты работы тренера и 
усердия своего чада. Именно спустя 
этот промежуток времени, ребятишки 
смогут пройти аттестацию на первые 
цветные пояса! – объясняет образо-
вательную технологию руководитель 
омской корейской диаспоры. 

Проект будет 
продолжен 

В Любино стать тренерами по 
тхэквондо готовятся 6 человек – учи-
теля физкультуры как из школ рай-
центра, так и из поселений. Правда, 
желающих изначально было намного 
больше, но педагогическая нагрузка 
не всем позволила уделить время тре-
нировкам в первый год программы. 

Тренерские курсы многие решили 
перенести на следующий год. В Тав-
ричанке занимаются 4 учителя физ-
культуры, а на базе Педагогического 
университета - 22 человека. В итоге 
получается всего 32 потенциальных 
инструктора. 

- В Омске уже удалось наладить 
контакты со школами, готовыми со-
трудничать с нами. За лето я думаю 
пристроить в них выпускников пер-
вого сезона. Но для активной работы 
в школах и ДЮСШ придётся готовить 
ещё больше инструкторов! Во-первых, 
нужно быть готовым к тому, что не все 
обученные пойдут в тренеры. Для не-
которых такие курсы могут быть лишь 
сравнительно дешевым способом по-
лучить чёрный пояс и сертификат, 
заверенный в Корее. Преподавать 
потом их не заманишь, - рассказыва-
ет Александр Ким. - Хотя думаю, что 
большинство, наоборот, захочет рас-
ширить свою деятельность: выпуск-
ники будут очень заинтересованы в 
применении на практике своих новых 
навыков. Во-вторых, если всерьёз от-
носиться к цели охватить всю Омскую 
область, то не обойтись без свежей 
крови, которая ежегодно будет попол-
нять тренерские кадры. Поэтому нет 
ничего удивительного в том, что про-
грамма подготовки наставников будет 
продолжена и в следующем году.

Представитель корейской диас-
поры не скрывает, что хочет сделать 
свой национальный вид спорта как 
можно более популярным в нашем 
регионе. Александр Ким даже мечтает 
открыть в Омске сертифицированный 
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и единственный в России филиал цен-
тра Куккивон. Тогда наш город станет 
точкой притяжения для всех тех, кто в 
нашей стране постигает философию и 
мастерство тхэквондо. Ведь прилететь 
или приехать в Омск за цветным поя-
сом для очень многих россиян намно-
го проще и доступнее, чем ехать на 
аттестацию в Корею. 

- И этой цели реально добиться! 
Нужно лишь корейским наставни-
кам и гостям из Куккивон продемон-
стрировать, что в регионе наметился 
повышенный интерес к вышеозна-
ченному виду спорта. Если гости из 
Страны утренней свежести узнают, 
как активно тхэквондо завоевывает не 
только областной центр, но и сельские 
районы, то, думаю, они согласятся от-
крыть российский филиал прослав-
ленной академии тхэквондо именно у 
нас, - мечтает Александр Ким. 

Комментарий: 

Юлия Сергеевна Ивашкина, 
главный специалист Управления 
образования Администрации Лю-
бинского муниципального района, 
инициатор идеи создания совмест-
ного проекта Школы подготовки 
тренеров по тхэквондо на террито-
рии муниципального образования: 

- Я сама активно занимаюсь спор-
том, хожу в тренажёрный зал, поэтому 
с интересом отношусь ко всем проек-
там социальных предпринимателей, 

которые связаны с развитием массо-
вого спорта в районе. 

И когда у нас в Любино проходи-
ла стратегическая сессия с участием 
гостей из Омска, потенциальных пар-
тнёров по созданию на территорию 
района успешных социальных пред-
приятий, я познакомилась с идеей 
Александра Кима, который планирует 
открыть Школы подготовки инструк-
торов по тхэквондо во многих районах 
области. Этот проект меня заинтере-
совал, и я помогла с его реализацией. 

Тхэквондо для района новый вид 
спорта. Мы, конечно, знаем, что есть 
такой вид единоборств, но ни детям, 
ни взрослым, желающим им зани-
маться в районе, было некуда пойти. В 
Омск для этого не наездишься. 

Поэтому руководители школ и 
сами учителя физкультуры к идее от-
крытия секций на территории обще-
образовательных школ отнеслись с 
воодушевлением. 

Однозначно мы - любинцы можем 
посоветовать и другим районам при-
общаться к новому виду спорта. Да 
традиционные футбол и хоккей или 
лёгкую атлетику развивать надо, и за-
мечательно что в районах есть такие 
секции для детей. 

Но порой молодые люди интере-
суются и другими видами спорта, им 
необходимо разнообразие! Тем более 
что тхэквондо это не просто вид еди-
ноборств, но и сильная философия. У 
учеников младших классов горят гла-
за, когда они посещают вновь открыв-
шиеся секции! Это дорогого стоит.  
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Уважаемые читатели дайджеста 
новостей и  резиденты Омского кластера
 социальных инноваций! 

Издание, которое вы держите в руках, - информационный бюллетень о жиз-
ни нашего Омского кластера социальных инноваций и деятельности социаль-
ных предпринимателей в Омской области.

Этот номер мартовский, он открывает 2019 год. А редакция приготовила для 
наших постоянных читателей сюрприз: теперь наше издание будет выходить в 
свет чаще – не раз в квартал как прежде, а один раз в два месяца! Теперь вы 
сможете увидеть больше фотографий, прочитать больше материалов, увидеть 
массу полезной информации и анонсов, услышать мнение самых актуальных 
ньюсмейкеров в сфере социального предпринимательства. 

В этот раз, как и всегда, издание рассказывает о деятельности резидентов 
Кластера, презентует их успехи и анонсирует все происходящие в жизни кла-
стера события. Поэтому и впредь редакции не обойтись без помощи наших ува-
жаемых коллег - резидентов кластера и социальных предпринимателей Омской 
области!  

Мы ждём ваши письма, рецензии, замечания и предложения по электрон-
ной почте aleks.nabatov@yandex.ru.  

На этот же адрес просим вас присылать и фотографии, новости, анонсы, 
любые материалы, которые могут рассказать о событиях, происходящих в жиз-
ни резидентов и социальных предпринимателей. На их основании мы сможем 
разнообразить рубрикацию нашего выпуска, больше рассказать о каждом со-
вместном проекте, каждой пакетной услуге, которые разрабатываются в недрах 
Омского кластера социальных инноваций, поведать читателю о складываю-
щихся связях между резидентами и о новостях каждого участника кластера.  

В следующий раз увидимся уже в апреле! 

С уважением и надеждой на плодотворное сотрудничество,  редакция дайдже-
ста новостей Омского кластера социальных инноваций. 

ОМСКИЙ КЛАСТЕР СОЦИАЛЬНЫХ ИННОВАЦИЙ
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